

Le temps d'une foi

Lucille Côté

Number 79, Winter 1998–1999

Le patrimoine religieux

URI: <https://id.erudit.org/iderudit/16644ac>

[See table of contents](#)

Publisher(s)

Éditions Continuité

ISSN

0714-9476 (print)

1923-2543 (digital)

[Explore this journal](#)

Cite this article

Côté, L. (1998). Le temps d'une foi. *Continuité*, (79), 43–45.

MISSION PATRIMOINE RELIGIEUX

*Au rôle qu'ont joué
les communautés religieuses
dans la société québécoise
correspondent des témoins
matériels et immatériels.
Mission patrimoine religieux
s'applique désormais
à les préserver pour qu'il
ne manque pas de pages
à notre livre d'histoire.*

Par Lucille Côté

À l'aube du troisième millénaire, historiens, théologiens, sociologues, ethnologues, muséologues, archivistes, artistes s'intéressent à l'héritage patrimonial dans une volonté de se servir du passé pour aller vers l'avenir. Colloques, congrès, séminaires, expositions thématiques s'organisent sur le sujet. Dans cette foulée, une prise de conscience à l'égard du patrimoine naissait dans les congrégations religieuses du Québec il y a 10 ans. En 1994, la Commission pontificale pour les biens culturels de l'Église lançait précisément un appel aux familles religieuses pour qu'elles se fassent les gardiennes de leur patrimoine constitué par les archives, les livres, les œuvres artistiques, les musées, les édifices historiques. Devant cette réalité et cette insistance,



Les Ursulines de Trois-Rivières, soucieuses d'assurer la pérennité de leur patrimoine, participent activement à Mission patrimoine religieux.

Photo : François Rivard



une corporation est créée en 1995 sous le nom de Mission patrimoniale religieuse, une corporation privée sans but lucratif qui a pour mission d'aider les congrégations religieuses à conserver leur patrimoine, à le promouvoir et à le mettre en valeur.

LE PARTAGE DES TÂCHES

Sans perdre de temps, le conseil d'administration passe à l'action, organise des colloques annuels et rejoint de cette façon quelques centaines de religieuses et de religieux intéressés à la question patrimoniale. Il met sur pied trois comités pour répondre aux besoins des communautés: le comité de conservation, le comité d'informatisation et le comité de la sauvegarde du patrimoine immatériel. Au comité de conservation revient le rôle de la conscientisation, de l'information et de la formation des membres affectés au patrimoine des congrégations religieuses.

Les Violons du Roy en répétition dans la chapelle du Bon-Pasteur de Québec, restaurée et reconvertie en salle de concert.

Photo: Brigitte Ostiguy

Des sondages envoyés aux communautés religieuses ont permis de cerner leurs besoins et leurs attentes. Par la suite, le comité a organisé, en février 1998 à Lachine, une journée d'information ayant pour thème « Pourquoi inventorier et comment inventorier la collection d'une institution religieuse? ». Cette formation devrait se donner ultérieurement en divers points de la province.

Le comité d'informatisation assume pour sa part le mandat de la formation dans ce domaine. Pour ce faire, il publie un document intitulé *Petit manuel pratique de documentation et d'informatisation des institutions religieuses*. Grâce à la participation du Réseau canadien d'information sur le patrimoine, quelques congrégations ont déjà bénéficié d'outils documentaires pour informatiser leurs collections.

Le comité de la sauvegarde du patrimoine immatériel prend quant à lui la charge de sensibiliser les congrégations à l'importance d'inventorier leur patrimoine immatériel. Il les invite donc à réaliser des enquêtes ethnologiques auprès des plus âgés pour recueillir les savoirs et les

l'Ordre DES ARCHITECTES

L'ORDRE DES ARCHITECTES DU QUÉBEC regroupe quelque 2600 architectes qui consacrent leur expertise et leur créativité à la conception et à l'amélioration du cadre bâti, pour une meilleure qualité de vie des Québécoises et des Québécois. L'Ordre des architectes du Québec a pour mandat de veiller à la protection du public. Il y parvient en s'assurant de la formation des architectes par le contrôle de la qualité de leur pratique et par la promotion de l'architecture.



**ORDRE DES
ARCHITECTES
DU QUÉBEC**

1825
boulevard René-Lévesque Ouest
Montréal (Québec) H3H 1R4
téléphone 514 937 6168
télécopieur 514 933 0242
1 800 599 6168
<http://www.oaq.com>



Une exposition pour souligner le 150^e anniversaire des Soeurs de la Charité de Québec

Découvrez les œuvres hospitalières, sociales et éducatives, les missions et la vie communautaire des congrégations religieuses du Québec.

85, rue Dalhousie, Québec
☎ (418) 643-2158 • www.mcq.org

Le Musée de la civilisation est subventionné par le ministère de la Culture et des Communications.



Québec

savoir-faire transmis d'une génération à l'autre par la parole et par le geste.

Ces trois comités offrent leur soutien aux communautés religieuses qui désirent garder vivants un héritage, une tradition. La sauvegarde de ces richesses patrimoniales permet aux religieux comme au grand public de mieux apprécier une présence religieuse vécue dans un temps et une culture spécifiques.

BÂTIR LA MÉMOIRE

Des actions sont mises de l'avant pour créer des lieux de mémoire, de réflexion, d'animation et d'évangélisation.

C'est dans cet esprit que l'on encourage les congrégations religieuses à inventorier leurs collections. Pour ce faire, on leur fournit, dans la mesure du possible, l'aide de spécialistes. De même, des personnes compétentes assistent les congrégations dans l'informatisation des collections et l'implantation d'un système de gestion. Il va de soi que les artefacts, accessibles au public, doivent être mis en valeur. Aussi, une relève laïque doit d'ores et déjà être prévue pour que, même en l'absence de

religieuses et de religieux, l'œuvre de diffusion des connaissances et d'animation de ce patrimoine inestimable se perpétue.

Les quelque 131 congrégations religieuses au Québec vivent autant de situations différentes. Si l'atteinte des objectifs de Mission patrimoine religieux s'en trouve compliquée, cela ne veut pas dire que le défi est irréalisable. Le progrès réalisé depuis les années 1990 est la preuve que l'intérêt porté au patrimoine rejoint suffisamment de congrégations pour regarder l'avenir de façon optimiste.

Ces congrégations ont compris que les richesses culturelles qui ont bâti notre société écrivent un pan de l'histoire, et que les témoins de la mission évangélique et de l'enseignement religieux en sont des acteurs à part entière. Il faut le redire, la vie de l'Église au Québec n'aurait pas été la même sans les communautés religieuses, féminines et masculines.

Sœur Lucille Côté est présidente de Mission patrimoine religieux au Québec et responsable du patrimoine dans la congrégation des Sœurs de Sainte-Anne.

MISSION PATRIMOINE RELIGIEUX

Le siège social de Mission patrimoine religieux est situé au
1460, boul. Crémazie Est
Montréal (Québec) H2R 1A2
Téléphone: (514) 374-3261
Télécopieur: (514) 374-2161

FERBLANTIER COUVREUR

Toiture traditionnelle

*B*aguette, joint pincé, à la canadienne, ardoise, cuivre, acier inoxydable, acier galvanisé, aluminium.

*N*ous avons effectué la réfection de plus de 100 toits d'églises, de maisons historiques et de bâtiments patrimoniaux.



1641 A, 6^e Rang
Saint-Gabriel-de-Brandon (Québec)
J0K 2N0
Tél.: (450) 835-2851
Télé.: (450) 835-9845



Clara Gutsche

La série des couvents

18 octobre 1998 au 10 janvier 1999



MUSÉE D'ART DE JOLIETTE

145, RUE WILFRID-CORBEIL, JOLIETTE (QUÉBEC) J6E 4T4
TÉLÉPHONE: (450) 756-0311 TÉLÉCOPIEUR: (450) 756-6511
COURRIEL: JOLIETTE@LOGIN.NET
INTERNET: WWW.BW.QC.CA/MUSEE.JOLIETTE